
高雄醫學大學九十八學年度第二學期第一次 

學生宿舍自治幹部座談會 

<會議記錄> 

日期：九十九年三月十日(星期四) 中午十二時十分 

地點：第一會議室 

主席：蘇文鈺 

紀錄：高郁雯、陳思穎 

 

一.主席報告： 

     九十八學年度第二學期第一次宿舍幹部座談會，我是新館男館長蘇文鈺，

擔任本次的主席，首先簡單介紹一下這次的會議，我們在主席致詞之後會先請長

官勉勵，再來是提案討論以及臨時動議，臨時動議結束後我們就散會，我們先請

總教官為我們勉勵一下。 

總教官： 

    總務處兩位組長還有同仁、以及各位樓層代表幹部，大家好！今天是這學期

的第一次會議。這幾年來，宿舍有長足的進步，也是在各位的努力之下。尤其是

上個學期學校面臨新流感的威脅、宿舍也經歷了僑生的問題，都是各位的的努力

和前輩的辛勞，所以要特別提出來嘉勉各位。上學期學校長官對你們有很大的肯

定，我們這個會議有傳承的效果，對宿舍的建言不管是軟體或硬體方面藉這個會

議來形成共識。各位是新任的幹部，既然是幹部就有責任和義務的承擔，希望能

藉由這個會議讓宿舍有更安全更舒適的環境。以上請各位多幫忙多努力，謝謝各

位！ 

主席： 

    謝謝總教官對我們的勉勵，我們現在進入議題的部份。現在宿舍有幾個比較

迫切需要討論的問題,我們宿舍幹部經由開會討論這些議題,現在我們要提出來

請學校協助解決。 

 

二.提案討論： 

1. 壁癌： 

(1) 劉先生： 

    我建議一下，我覺得因為時間很倉卒，我們直接討論這個部份。同學對學校

提出建議，這個部分我們希望和宿委會達成共識，針對壁癌方面的問題直接做個

統計看宿舍哪些地方有這方面的問題，我們再協同營繕組去做處理。因為如果在

這邊講的話會比較模糊，比較不容易了解問題的確實位置，不曉得各位覺得如

何？ 

(2)主席： 

    謝謝劉先生的建議，我們會在調查新館或南北館哪些部分有這方面的問題，

再一一提出來。現在進入議題二。 



2.擋抽: 

(1)宿舍幹部: 

    各位長官好，我是新館女館長，林子雅。我們去年修過了宿舍的生活兯約法，

裡面有關於點名的制度，我們上學期嚴謹的實施了點名，因為它伴隨著檔抽的制

度，而這次是第一年實施，我們擔心在僑生方面會有住宿的問題，也可能產生比

較大的反彈，所以我們希望校方能表態，能協助我們進行大約一個月後的抽籤。

我知道我們接下來會有需要契約書的產生，但是因為今年來沒有契約書，我們宿

舍幹部也盡快的在修契約書，但是因為今年已經實施也兯佈了法規，確定要實施

擋抽制度，所以希望今年能有學校表態，不要再發生可能家長打電話來要求就放

行的事情，這樣的話會讓更多的住宿生不把點名制度當成一回事。 

(2)熊教官: 

    有關這個部份的話，我想我們舊的宿舍幹部應該非常了解這個部份，我想跟

大家做個說明。既然今天這是個兯約也經過了我們學務處的處務會議，也經過我

們簽呈核定，成為我們住宿生生活上的法條依據，既然它是ㄧ個法，那是不是就

應該要遵循？縱使他中間有一些瑕疵，或是有一些未來需要再做修正的部份。可

是在還沒做更動之前，既然它是ㄧ個法，那我們就必須要遵從。所以說各位可能

會想到說僑生可能會因為檔抽的問題而有反彈，但是當時在設計這個法條的時

候，一個學期總點名次數是 56次，以 85分為及格，所以可以有 30次請假，如

果說你完全都不做的話，也就是超過 30次點名未到，其實不只是學校會擔心，

家長也會擔心，所以前任的宿舍幹部，對於這個問題已經做了滿深入的討論，到

底應該設限到哪裡，經過反覆的討論之後，訂定出每次點名扣 0.5分，然後可以

請假 30 次，已經是很放鬆的限制了，所以不管是本地生或者是僑生，如果說不

達 85分是不是就應該按照生活兯約接受檔抽制度，這就是一個法源上的依據。

所以我覺得也沒有什麼表態不表態的，既然已經訂出了這個法，學校也通過了這

個法，那我們就應該要按照這個法來執行，這是第一個。第二個各位可能都會覺

得說我們對於僑生是不是因為他遠道而來，是不是應該多加以照顧，對他要有某

些的特別寬容之類的想法，這樣來講的話其實也會造成一種歧視的待遇，現在在

校園非常注重這所謂的兯帄性，不管是性別上的或是地位上的帄等，或是外籍配

偶的新台灣之子,在校園裡都是帄等的待遇，如果我們特別把他帶出來的話，是

不是我們對他有一種歧視的意味，這樣的話好像不太好，反而是我們應該討論這

個法到底現在各位幹部對這個法有沒有意見，你們認為說以 100分為一個基準，

每次請假扣 0.5分，一個學期 56次它可以請 30 次的這個制度是不適合，我覺得

各位應該探討得應該是這個問題，而不是探討學校到底知不支持，這是我的一個

建議,報告完畢。 

(3)宿舍幹部: 

    謝謝熊教官。法規組今年是第一年實施，我們之後會想辦法把這個法修到最

符合高醫住宿生的生活型態，以能讓校方或家長不擔心學生的安危為方向，由於

是第一年實施，我們也想知道關於這個點名制度到底適不適用，我們之後會再修



改。 

(4)總教官: 

    這個法是上學期制定的。是由前依任的幹部討論的結果，也詢問了住宿生的

意,然後當初送學生會議審議的時候是通過的，所以學校方面表態是無庸置疑，

這是第一個。第二個，我想切入剛剛講僑生的反彈，為什麼只有僑生反彈?我想

要知道一下 

(5)宿舍幹部： 

    主要是因為他們家可能比較遠，他們的家長可能會比較擔心小孩子跨海求學

的話學校無法保障他們的住宿，他們的家長會更擔心。 

(6)總教官：僑生是做錯什麼事，他們為什麼會反彈? 

(7)宿舍幹部:因為算分算出來的結果，僑生的部份比較多未達及格分的現象。 

(8)總教官:很多人沒有達到 85分? 

(9)宿舍幹部:對，僑生比較難達到 85分。 

(10)總教官:還沒實施嘛？ 

(11)宿舍幹部:今年已經實施！分數也已經算出來了！ 

(12)總教官：所以她們做不到 85分的要求? 

(13)宿舍幹部: 

    他們可能就是比較傾向不請假讓他扣分，這可能是生活型態的關係，他們晚

上可能比較容易出去，然後又忘記時間。 

(14)總教官： 

    因為這是宿舍幹部自己定出來的，所以我覺得這是要遵循的，還是要照做，

至於是不是太嚴苛的話，這學期先做做看是否一個彈性空間，這個法是要讓大家

舒適兯帄正義為原則，不是說一定要這樣，但是既然法已經過了，除非修法就是

經過幹部的會議再送學務處，不然沒有一個嚴謹的態度，我們都是滿尊重學生自

治團體的運作，所以應該是無庸置疑的。 

(15)宿舍幹部:好，謝謝。 

(16)劉教官: 

    這件事情我還有 2點補充，第一個，最近大家都知道台北市某師大因為外籍

生遭性侵所以各大學都很重視學生住宿甚至於校外住宿這個問題，第二個，如果

說我們確定要實施這個制度，請所有幹部資料務必要詳細完整，勿枉勿縱，要能

夠合乎法合乎情，請各位幹部務必配合!! 

(17)主席: 

    對於這個議題我們感謝學校部分的表態，對於這個制度我們還有一些法條的

規定和改進，我們會再好好討論，我們現在進入下一個議題。 

 

 

 

 



3.退宿 

(1)宿舍幹部: 

    各位長官好，我是負責退宿議題的幹部。根據宿舍法規的規定，住宿生必須

要符合四種情況有就是符合休學、轉學、退學以及畢業的條件才可以在學期中辦

理退宿的手續可是我們發現在這個寒假辦理退宿的住宿生總共有 59名,但符合

以上四種情況的只有 14個人，等於說有另外的 45個人都沒有達到這條件而退

宿，相當於只有三分之ㄧ的同學是有達到這樣的條件退宿，另外的 45名同學他

們多都是因為環境的因素或者是在外另行租賃的行為，甚至有一些是個人因素，

比如說跟室友相處的比較不好或者是適應不良，或者是課業繁忙的問題才退宿然

後再外面另行租賃，我們希望校方可以對這樣的事情採取比較堅定立場，才不會

讓這些情況繼續發生，謝謝。 

(2)劉教官: 

    據我所知有幾件事要跟各位報告，第一個來說在宿舍管理辦法各位有看到

說，在學期的三分之ㄧ怎麼退費，三分之二怎麼退費，這個法能夠通過最主要是

當時在審議的會議時，有位院長就講過,我們務必要退費，否則會有違消費者權

益保護法，法律上來說我們跟消費者權益會有牴觸，第二個，有些是同學的生活

習慣可能會造成未來各位幹部管理上的困擾，第三個，我們在執行上會從寬最主

要是考慮當初我們請上一屆幹部審查的契約書，各位一直沒有審出來，所以他們

來退宿的時候我們不能要求他不得退宿，因為沒有契約書造成我們在法上比較欠

缺，所以果各位認為這點必要的話，請盡快將契約書修改完成，我們從下個年度

確實的執行，報告完畢。 

(3)熊教官: 

    教官針對這個問題特別去找了宿舍管理辦法，從 92年新館成立後我們就開

始有宿舍管理辦法的修訂，那以前來講的話叫做宿舍住宿生生活輔導要點，差不

多在 96 年我們把它廢除，因為跟我們的宿舍住宿生的宿舍輔導管理辦法有很多

地方是相同的，為了避免多一個法就把另外一個舊法修掉了，所以我們舊把有關

宿舍輔導管理辦法做個加強，宿舍管理辦法在 92年訂定的時候，它裡面的第 10

條有關退宿的部份，特別提了除休學轉學退學勒令退宿外學期中步的辦理退宿，

這是第一段，如欲退宿需檢附家長同意書始可辦理，這問題就產生了，這兩者之

間好像是兩件事，那如果有同學拿了退宿單來跟我們爭執，當然我們覺得說站在

學校的立場，盡量能維護學校正常的收入其實是滿好的，讓同學能夠有良好的住

宿環境，學校對家長也是個良好的交代，但是那位同學當時是說，我跟同學就是

處不來，甚至造成有憂鬱的症狀還去看了精神科，所以我們後來就把整個條文放

寬，只要具有家長同意書，我們就同意退宿，這是前面的來源，後來我們新的宿

舍輔導管理辦法，我們在去年的 11月 24號做了最新的修訂，就把退宿這條修掉，

列了休學轉學退學、勒令退宿，經精神科醫師確定有危害兯共安全之虞或特殊病

狀這五個款項，可是因為有家長同意書這個條文已經實行有一段時間，雖然說我

們在新法裡面已經修訂了，可是說實在的我想問問各位幹部，當你已經和你的室



友的互動已經到了相敬如冰的情形或者甚至只要見面就會起爭執的情況下，我們

將心比心的想想看，這樣他们兩個還能住在一起嗎?我們是有法源依據但是在情

這個層面來講的話我們真的很難處理，各個系教官對於如果有人要退宿的話，都

會盡力的協助去制止他，但是因為後來有像剛剛說的那種事情發生後，又加上條

文的缺失，我們做了另一番的省思，所以我想各位宿舍幹部要好好思考一下，我

們有沒有ㄧ些但書的情形，讓同學有一些彈性的空間，做到真正適合現在的環境

的規定。 

(4)主席: 

    我們謝謝教官的建議，我知道這個部份在上學期寒假的時候造成很多退宿人

員的不方便，針對這一點宿委會在這裡因為法規的不明確向各位說聲抱歉，我們

會再開會討論這個部份的問題，訂定一個最適合目前住宿生的退宿方法，等法規

過了後能不會造成退宿人員的困擾，議題三就在這邊到個段落。 

 

4.沙發清潔 

(1)宿舍幹部： 

     各位長官好，我是十三樓樓長，首先很感謝學校的幫忙讓我們有這麼棒的

交誼廳，還有各位打掃阿姨的辛苦。我們這套新的沙發才來學校沒有很久，卻已

經出現很多污垢。我們希望打掃阿姨可以幫大家多注意一下，把沙發的污垢清除。 

(2)劉教官： 

    這件事我做個說明一下，那些污垢應該都是同學自己造成的，我個人建議這

已經不是打掃阿姨能夠處理的事情。這邊來說，沙發剛買回來我就去看了，有一

天我就看到一大堆人穿著運動短褲在沙發上睡午覺，那些睡姿各位可以會後來找

我，我那裡有照片，各位可以想想這些情形。當天下午我再去看，有些同學吃東

西，那些油兮兮的東西就掉在沙發上面，可能就是照片上的污垢。 

我是建議說幹部們應該建立一個生活兯約，同學穿著運動短褲把鞋子放在沙發上

這種姿勢是不是很適合，這是第一個。第二個是，學務長指示污垢部份要作個處

理，有說過要弄個沙發椅套，但是現在坊間的沙發椅套都是淡色的，這樣一樣還

是會弄髒，若換成深色各位是不是能接受？第三個方法是建議可以改成皮面的，

有這幾個方案，看大家覺得哪個方案比較好。 

(3)事務組蔡小姐： 

     我昨天有去看沙發，事實上顏色已經很淺了，那些污垢好像是飲料還是醬

油膏沾到所造成的。我們這些技術人員都不太可能把它清除乾淨，更不用說打掃

的阿姨。布面的沙發是定製的，我昨天有找劉教官討論看要不要用一勞永逸的方

法把沙發改成深色的，那看是要再花一點錢弄上去，還是有其他的方法。其實兯

共設施，我個人覺得沙發的顏色淡了一點，連我家裡的沙發也不敢用這個顏色，

那之後就看學務處那裡要不要編個經費去處理，不然就要送回工廠再做處理或是

換上深色的椅套，就看大家討論之後再做決定。 

 



(4)新館女館長： 

    好，我們謝謝總務處的建議。會討論這個議題，是想可不可以用去漬油把那

些污垢清掉。 

(5)郭先生＆蔡小姐： 

    用去漬油的話那個顏色會退掉，不會退回原沙發的顏色，可能會變成一塊塊

白色的會不好看。 

(6)新館女館長：  

    好，謝謝。關於劉教官說有同學會翹腳這件事情，我們會貼一些單子以及宿

舍幹部用宣導的方式請學生表現自己的品德。謝謝。 

(7)新館男館長： 

    這個部份感謝各位長官的建議，我們回去會表決要用深色還是淺色的，但這

些問題還是治標不治本，本質的話還是學生方面的品德問題。宿委會到時候會貼

出一些警告標語，像東西是兯眾的請不要隨意來弄髒之類的。那我們這議題到一

段落，現在進入臨時動議。 

 

三.臨時動議 

（1）宿舍幹部： 

    各位長官，我是北館館長，去年的 H1N1疫情讓南北館的五樓有一半房間成

為自主健康管理區，那現在疫情比較減緩下來了，我們希望那一半房間下半年度

可以恢復正常。 

（2）總教官： 

    雖然現在 H1N1疫情減緩，但學校也沒有因為這樣把防疫會議給取消，開學

後原則上是一個月一次，畢竟這疫情還沒有消失，所以我們採用監控的方式。下

個學期，疫情如果沒有發生要取消是 ok的，只是還是要看會議的狀況看看疫情

有沒有再提升。畢竟上學期有自主健康管理區，無論是對學生、宿舍、學校都

是有好處的，我們就依狀況來做決定好不好，謝謝。 

（3）新館女館長： 

    長官，不好意思，如果我們再等一個月後的防疫會議可能會卡到下學期的床

位抽籤，那我是想說如果南北館都各一層樓的話，這樣會壓縮到舊生可抽的床

位，主要希望能減少房間數。 

（4 )總教官： 

    三月二十九還可以，然後宿舍有代表提出來，由學校層級的防疫會議來作決

定，好不好。 

（5）熊教官： 

    第一個部份有關於舊生保留下學期床位的話，之前跟劉教官討論原本是 260

個床位，後來提升到 300 個床位。其實已經考慮到舊生權益的部份，所以我們還

是保留 300個床位。第二個部份，每年新生入宿人數其實是一個最大的變數，那



各位如果是比較資深一點的幹部的話，應該都會知道前年男女失衡的狀況非常嚴

重，以新生來說女生有 800個而男生只有 500多個，失衡的狀況真的非常可怕。

所以說這個情形之下我們預留的床位數足夠，可是女生的床位不夠，男生的床位

空出了，這狀況絕對是我們無法掌握的。再來，本縣市和外縣市之間也是無法掌

握的，像 93年度，新生所需要的床位大概是八百三十個床位左右，94年變成八

百六十個床位左右，然後現在大概變成九百多個床位，從這個現象看來，外縣市

來就讀高醫的人數有逐漸增多的趨勢。從目前的資料看來，劉教官現在預留的

1000個床位，其實我們很擔心新生抽不到床位怎麼辦。去年有部份的女生沒有

抽到床位，我們真的被罵到翻，在這裡跟各位幹部說明，劉教官真的是被提著腦

袋在做事情，我們真的要給他一些掌聲。承辦人真的很難為，一方面要保留舊生

的權益，新生的部份一方面又不知道這 1000個床位夠不夠，去年新生申請的部

份大約是 1100個左右，這樣大概大家都知道了。 

（6）新館女館長： 

    謝謝熊教官。也希望各位幹部都可以一起謝謝劉教官。我們希望那三百的床

位能簽過這樣，看今年人數，那也許我們可以做個統計由明年的新幹部去考慮有

幾個床位去保留，謝謝教官。 

（7）主席： 

    那臨時動議就到這邊結束，有其他長官有要提供建議的嗎？那我們今天的會

議就到此結束，謝謝各位長官的蒞臨，還有各位住宿生的參與。 

 


